

# 教育委員会5月定例会会議録

日 時 令和4年5月16日（月） 午後2時00分から午後2時44分まで

場 所 市役所11階北会議室

出席者

（教育委員）

教 育 長	吉 川 真由美	教育長職務代理者	奈 良 知 彦
委 員	高 濱 正 伸	委 員	木 村 素 子

（事務局）

総 務 課 長	片 貝 伸 生	文化財保護課長	上 野 克 巳
学校教育課長	相 原 吉 次	前橋高等学校事務長	伊 井 直 文
生涯学習課長	関 口 知 子	青少年課長	内 山 崇
総合教育プラザ館長	金 井 幸 光	図 書 館 長	齋 藤 明 子

教 育 長 これより前橋市教育委員会5月定例会を開会いたします。

教 育 長 直ちに本日の会議を開きます。

教 育 長 4月定例会の会議録については、既に配付済みであります。記載事項に異議等ありませんか。

( 異 議 な し )

教 育 長 異議のないものと認め、承認いたします。

教 育 長 日程第一。会期の決定ですが、本会議の会期は、本日一日といたします。

教 育 長 日程第二。会議録署名委員の指名ですが、本日の署名委員に奈良委員と高濱委員を指名いたしますので、よろしく願いいたします。

教 育 長 日程第三。教育長提出の諸報告について、報告申し上げます。

### 総括的報告

教 育 長 総括的報告を申し上げたいと思います。

新年度が始まり、1か月が過ぎたところでございます。2年前の今頃、4月から5月までというのは、新型コロナウイルス感染症により、学校では休校措置が取られました。また、公民館をはじめとする教育施設においては、完全休館となるなど、活動を停止せざるを得ない状況でありました。現在も依然として終息には至らず、ウィズコロナという状況の中で、「学びを止めない」活動が定着してきております。感染防止対策を取りながら、高校総体も無事に開催されており、ほっとしております。

今回は、3点ご報告をさせていただきます。お手元のレジュメをご覧ください。

一つ目としましては、4月20日に開催された教育福祉常任委員会についてでございます。報告事項を3点あげさせていただきました。桂萱東小学校南校舎長寿命化改修他工事の概要について、塩原佐平家文書および関連資料一式を前橋市の指定重要文化財に指定したことについて、そして、前橋市立図書館新本館基本構想（案）に係るパブリックコメントの実施結果についてでございます。

構想案につきましては、委員のみなさんから前回の定例会でも様々なご意見をいただき、ありがとうございました。障害の有無、または年齢などをとらわれず、すべての方にとって使いやすい施設を目指していることを、より明確にできるよう一部修正をさせていただきました。教育福祉常任委員会では、図書館新本館についてご質問やご要望がございま

した。ユニバーサルデザインの検討、市民がアクセスしやすい駐車場の確保への要望につきましては、今後、策定する計画の中に盛り込んでいきたいと考えております。また、現図書館の老朽化がかなり進んでいることから、早期に完成することを望む声もございました。現図書館の修繕を重ねながら、フル活用しつつ、私としても一日も早い着工・完成を目指したいと考えているところでございます。

4月26日に総合教育プラザにおいて今年度の初任者研修の開講式がありました。開講式ののち、1時間ほどお話しさせていただきました。緊張感とともに、しっかりとやっという意思が本当に感じられました。たくさんの課題が教育現場には現在もありますが、教育を志した若い人が、今の気持ちをずっと持ってもらえるよう、環境を整備していくのが教育委員会の役割であると感じました。研修は初任者にとっての研修ではありますが、その場を捉えて、若い人々が教育に対してこうしたいという意見を持ち、それを私たちが汲み上げる機会にもしていきたいと考えております。

三つ目としては、4月26日に渋川市で群馬県都市教育長協議会第1回定例会が開かれ、12市の教育長が現在の課題を共有するとともに、ウィズコロナの中で子供たちの学びを止めないということを確認いたしました。

教 育 長 以上の報告について、質疑等ございますか。  
なければ、以上で質疑を終わります。

教 育 長 日程第四。教育長提出の議案を上程いたします。  
まず、議事の公開の是非についてお諮りいたします。  
教育長提出の議案第16号については、市議会提出予定議案に関することから現時点では意思決定過程にあると認められるため、また、報告第2号については、人事に関することが審議内容でありますので、議事を非公開とすることが適当であると思われま。

したがいまして、議案第16号及び報告第2号については、前橋市教育委員会会議規則第20条第1項の規定に基づき、議事を非公開とすることに、異議等ありませんか。

( 異 議 な し )

教 育 長 異議のないものと認めます。  
よって、議案第16号及び報告第2号については、議事を非公開とし、議事日程の最後に議題といたします。

教 育 長 日程第五。その他について報告事項がございます。説明をお願いいたします。

総務課長

### その他(1) 行事について

その他(1)「行事について」ご説明申し上げます。

教育委員会の6月の定例会でございますけれども、14日火曜日午後2時から、市役所11階北会議室において開催予定です。(ほか、資料の主だった予定を紹介)

教育委員会の7月定例会につきましては、14日木曜日午後1時30分から、市役所11階北会議室で開催予定です。同日に令和4年度の総合教育会議が開催予定です。(ほか、資料の主だった予定を紹介)

以上、6月7月の行事予定です。

生涯学習課長

### その他(2) 前橋市高校生学習室の利用状況について

その他(2)「前橋市高校生学習室」の利用状況につきまして、令和3年度の利用状況がまとまりましたのでご報告申し上げます。

議案書3ページをご覧ください。

1の学校別登録証発行人数ですが、令和3年5月1日にオープンしてから、令和4年3月31日までに、1,555人の高校生が登録をしています。学校別では、県立前橋女子高校が453人で全体の29%、県立前橋高校が294人で全体の19%、県立前橋南高校が87人で全体の5%となっており、以下は資料に記載のとおりとなっております。

次に2の居住地別登録証発行人数ですが、前橋市に住んでいる高校生の登録者が1,017人で全体の65.4%、伊勢崎市に住んでいる高校生の登録者が133人で全体の8.6%、高崎市に住んでいる高校生の登録者が117人で全体の7.5%、以下は資料のとおりとなっております。

次に3の月別学習室利用者数ですが、延べ利用者数は18,259人となっており、月別の利用者数は棒グラフのとおりであります。一番利用者数の多かった11月は、群馬県の新型コロナウイルスの警戒度が引き下げられたことや、各高校の定期テストなどがあったことなどから、多くの高校生が利用してくれました。

現在の状況ですが、座席数は約100席で、予約席と自由席で運営を行っております。今後は、昨年度なかなか実施することができなかった交流事業や支援事業を、新型コロナウイルスの感染状況をみながら実施していきたいと考えております。

以上、ご報告申し上げます。

### その他(3) ブックスタート事業及び絵本セット団体貸出事業の実績について

図書館長

その他(3)「ブックスタート事業及び絵本セット団体貸出事業の実績について」ご報告いたします。資料4ページをご覧ください。

まず、1ブックスタート事業の実績についてです。(1)の事業概要

でございますが、赤ちゃんと保護者が絵本に親しみ、親子のふれあいや絆を深めることを願い、生後一歳までの赤ちゃんに絵本を1冊プレゼントするというものです。絵本を手渡す際には、ブックスタートボランティアが、贈呈絵本の読み聞かせ等を行っております。(2)の令和3年度ブックスタートボランティア活動実績でございますが、登録人数が52人で、延べ40人のご参加をいただき、16回読み聞かせ会を行いました。(3)の令和2年度に出生した赤ちゃんの絵本受取実績でございますが、対象となる令和2年4月から令和3年3月までに生まれた赤ちゃん的人数は2,185人で、そのうち1,720人に受取っていただきました。令和3年度末(令和4年3月31日)現在の受取率は78.7%で、前年度実績を3.6ポイント上回る結果となりました。

次に、2絵本セット団体貸出事業の実績についてです。(1)の事業概要でございますが、本と出会う機会や、本に親しむ機会を通して子供の読書活動を推進するため、幼稚園・保育所(園)・認定こども園に絵本セット100冊を貸出期間3か月で貸出すというものです。(2)の令和3年度利用実績ですが、利用を再開した団体が2団体、利用を一時停止した団体が1団体ございました。この結果、年間利用実績は延べ134団体、貸出冊数は13,400冊となりました。

以上ご報告いたします。

教 育 長 総務課からの行事予定で、次回の定例会についてですが、6月14日火曜日午後2時ということでよろしいでしょうか。

( 異 議 な し )

教 育 長 では、6月定例会については6月14日火曜日午後2時からと決定します。

また、7月定例会については7月14日木曜日午後1時30分から予定することで、よろしいでしょうか。

( 異 議 な し )

教 育 長 では、7月定例会については、7月14日木曜日午後1時30分からということで、お願いいたします。

ほかに、ただ今の報告について質疑又はご意見等ございますでしょうか。

高 濱 委 員 高校生学習室についてですが、非常に面白いし、意義があるなと思います。交流事業や支援事業はどういうことをされているのですか。

生涯学習課長 交流事業につきましては、大学生と他校との交流を行いまして、生活

上の悩みとか、交友関係の悩みとか意見交換、情報交換などを行っております。支援事業というのは、進路や就職先をどうするかについて、大学生や先輩に相談をするような機会となっています。

高濱委員 それはボランティアで来てくれるのですか。

生涯学習課長 ボランティアです。

高濱委員 素晴らしい。

木村委員 その他(3)について、お伺いします。

1のブックスタート事業についてですが、他の自治体でもやっているところがあると思いますが、非常に良い取り組みであると思っています。

主旨としては、図書館とつながるきっかけにするということですが、令和元年度からは、こども図書館のみならず、分館にも広げたということですが、1点目は、分館に広げる前の平成30年度のデータと比較すると、どれくらい分館に広げたことで、受取が増えているのか気になりました。

図書館長 平成30年度も83.59%受け取っていただいております。平成31年度は、75.12%。その後、令和2年度が78.72%、コロナの影響もあり、受取場所を拡大して欲しいという希望があったということで、分館でも受け取りができるように改めたところでございます。

木村委員 令和2年度は8割近い受取率だったということで、非常に高いという印象を持ちますし、非常に努力をされているのではないかと思います。残りの2割くらいが受け取れていない理由というのは、ある程度わかっているのでしょうか。

図書館長 受け取らない理由の分析には至っておりませんが、こちらの努力を示させていただきますと、5か月前、そして1か月前、受け取る直前までは、こちらから葉書を出して、事業の紹介と受け取りについてご案内をしています。しかし、実際、受け取りに来ていただけていない状況がこの数字だと思っています。

木村委員 残りの2割をあげて行くのは、かなり難しいかなという印象を持っておりますが、例えば外国ルーツの方に届きやすい情報アクセスになっているかどうかとか、自分の第二子のときは、前橋市で本を受け取りましたが、少し、本のバリエーション、冊数が少なかつた気もしたのですが、あまり選択肢が多すぎると選べないかなとも思いますが、その辺りとか

気になったりするところではあります。

色々な障害があるお子さんも手にとりやすいような、字が書いてないものとかあったら手にとりやすいとか、外国籍の方でも、文化とかに規定されない普遍的な内容の絵本とか、もしそういう要因があればというところになるかと思うのですが、そういうことを感じました。

もう1点、付け加えさせていただくと、上の子供のときは、九州に住んでいたのですが、同じ事業があり、小児科で受け取るという形でした。必ず本を受け取るという部分でいうと、法定検診であるとか、そういった場面で渡す。本だけを受け渡すのであれば、図書館に来るという方法以外もご検討いただけるのかなと思いました。

図書館長

0歳児の集団検診等があるところの自治体では、その検診の場所で渡している実態もあると伺っております。ただ、前橋市としては、出生児が一堂に集まる機会がありませんので、図書館に来ていただいています。さらに、図書館を身近な施設と思っていただくため、これをきっかけに図書館を利用していただくという思いもあって来ていただくことになっています。また、本を開く体験、絵本を経験するという意味で、本を配るだけではなく、ボランティアさんに本の読み聞かせのことを学んでいただく機会も作っていかうという思いもありまして、図書館に来ていただいて、お渡ししております。

本の種類については、今5冊種類がありまして、重複して持っているということになると、それ以外に3冊、全部で8種類あります。外国人向けについては、外国語に対応できるよう、言葉を多言語にもできるような努力もしております。点字に対しても対応できるようにしております。

木村委員

点字というのは、読む親の方が点字で読むということですか。

図書館長

希望する親の方には、点字の本を贈呈しております。

教育長

色々な保護者の方がいらっしゃると思うので、今、候補の本が8冊あるということですが、適宜見直したり、追加したりしながらいけると良いのかなと思います。

木村委員

2の絵本セット団体貸出事業についてですが、こういったものがあることを初めて知りました。この絵本セットの貸出は、私のイメージでは、保育所や幼稚園は、既に絵本がたくさんあるのかなと思っていましたが、なぜ、こういった事業が始まったのかということと、貸出期間が3か月ということですが、延長して貸出とかされたりしているのかとか、100冊セットだと管理とかも大変なのかなと思ったのですが、その辺りもお伺いできればと思います。

図書館長 延長というよりも、100冊お貸しすると、その100冊を回収して、新たな100冊をお貸しするという流れで、3か月ごと、年間4回お貸しするという形になっています。

基本的には、100冊を次の100タイトル、次の100タイトルということで、重ならないようにお貸ししているという事業でございます。

新たなタイトルが4か月に一回届くということもあって、保育園・幼稚園で購入した本以外の新しいタイトルの本が見られるということで、ご利用いただいています。大型の絵本や紙芝居もありますので、読み聞かせで使っていると伺っています。

木村委員 大変よくわかりました。新しく出版された新刊を貸すというイメージですか。

図書館長 こども図書館の本を貸すので、常に新しいものではありません。Aという保育所に、100タイトルいったら、次の100タイトルが行くという形で、同じ保育所には重なったタイトルが行かないように、図書館で貸し出す本を選定しています。

木村委員 特別に準備したものではなく、こども図書館にあるものをお貸ししているのですね。

教育長 永明公民館の落成記念行事が行われましたが、図書館分館の中には、大型絵本があって、大型絵本が保護者の方から人気だと聞きました。見てみると、定価が1万円以上します。そういうものを各幼稚園、保育園で揃え続けるというのは、なかなか難しいと思います。その時々、新しいものを読ませてあげたいという思いも園の方にはあり、この団体貸出が人気である要因かなと思っております。

教育長 他にありますかでしょうか。

昨日、臨江閣を使って、前橋市文化協会茶道部会の大茶会が3年ぶりに開かれました。感染症対策本当にご苦労されているなど、特に飲むもの食べるものですから、大変ご苦労されておりました。

予定の中に15日市民の茶席というのがありますけれども、毎月行われているというこの市民の茶席について、ご説明いただけますか。

生涯学習課長 市民の茶席ですが、毎月15日に、前橋茶道協会さんのご協力をいただいて、実施しております。

茶道会に入っている流派の方が、ローテーションで行っているのですが、前橋にある全部の流派が行っているとは限らないと伺っております。ローテーションにつきましては、前橋茶道会さんに全面的にお願いして

おります。中央公民館の3階をお貸しして、茶席を行っております。流派の垣根を越えて、それぞれの流派のお作法が楽しめるので、是非足をお運びいただければと思います。

ちなみに1席300円でお茶菓子付きです。お茶菓子は、通常はその場で召し上がっていただくのですが、今、コロナ対策でお持ち帰りできるパックに入ったものを用意しております。お茶碗も1回ごとに消毒して、安全に気をつけておりますので、是非お越してください。

教 育 長

コロナが伝統の色々なところに影響しているなというのを感じます。昨日も大茶会では、一つ一つ熱湯消毒をし、お菓子の取り方も、これまでの作法と変えて、でもなんとかつなげていきたいという思いで開催されていきました。是非また今後ともよろしく願いいたします。それでは、以上で質疑を終わります。

教 育 長

次に、先ほど非公開と決定されました議案について、議事を行います。傍聴人の方をお願いいたします。ここからの議事は非公開といたしますので、退場されますようお願いいたします。

( 傍 聴 人 退 場 )

教 育 長

それでは、議案第16号を議題といたします。

**【非公開議案】**

図 書 館 長

**議案第16号 令和4年第2回定例市議会提出予定議案（事件）の作成に対する意見について**

総 務 課 長

**報告第2号 職員の行政処分の臨時代理について**

教 育 長

以上をもちまして教育委員会5月定例会を閉会いたします。

(午後2時44分)